
 
 

 

 
Protokoll der 100. Generalversammlung 
 

Datum: Freitag, 18. Oktober 2023 

Ort:  OLMA-Messe, Halle 9.2 

Zeit. Beginn, 09.30 Uhr 

 

Vorsitz: Andreas Widmer, Präsident 

Protokoll:         Heinz Engler, Geschäftsführer 

 
Begrüssung 

Im Namen des Vorstandes des Waldwirtschaftsverbandes St. Gallen & Liechtenstein begrüsst 
Präsident Andreas Widmer die 235 Teilnehmer zur 100. Generalversammlung in den OLMA-Messen in 
St. Gallen.  Die heutige Jubiläums-GV biete Gelegenheit, einen Rückblick zu halten, den 100. Geburtstag 
in einem würdigen Rahmen zu feiern und aber gleichzeitig auch eine Standortbestimmung zum Wald 
und zum Waldeigentum zu machen sowie einen Ausblick auf die kommenden Herausforderungen im 
und um den Wald zu wagen.  
 
Die heutige GV soll im Zeichen des Jubiläums stehen. Im dritten Teil wird die Waldpreisverleihung vor-
genommen. Andreas Widmer bittet um Verständnis, dass aufgrund des umfangreichen Jubiläumspro-
gramms, der ordentliche Teil der Generalversammlung zügig abgehandelt wird.  
 
Folgende Gäste werden speziell begrüsst, Sie werden im Anschluss ein Grusswort an die Versammlung 
richten. Dies sind Herr Beat Tinner, Regierungsrat St. Gallen, Frau Maria Pappa, Stadtpräsidentin 
St.Gallen, Frau Regula Imhof, Leiterin des Amts für Umwelt (in Stv. von RR Monauni), Dr. Daniel Fässler, 
Präsident WaldSchweiz und Ständerat AI. 

 
Es werden weitere Gäste namentlich begrüsst: Regierungsrat Stefan Müller, AI, Caroline Heiri, Kantons-
oberförsterin St. Gallen, Michelle Kranz, Hilty Family Foundation und Ueli Meier, Kantonsoberförster 
beider Basel. 
 
Weiter werden Vertreter der Verbände und Amtsstellen von Wald und Forst aus unserem Kanton, aus 
dem Fürstentum Liechtenstein und unseren benachbarten Kantonen sowie aus dem Allgäu, verschie-
dene Politiker aus dem Kantonsparlament und der Gruppe Holz sowie ehemalige Funktionäre und Mit-
arbeitende von unserer Geschäftsstelle begrüsst. 
 
Ein spezieller Willkommensgruss gilt den Vertretern der Hauptsponsoren des diesjährigen 100 Jahr Ju-
biläums. Es sind dies Rene Güntensperger von der St. Galler Kantonalbank, Roman Weil und Martin 
Schwald von den Helvetia Versicherungen und Jürg Rutishauser als Vertreter der Holzindustrie Schweiz, 
Regionalverband Ost. Von der Presse sind  Ramona Riedener, CHmediaund Cäcilia Hess, St.Galler 
Bauer, anwesend. 
 

Grusswort Regierungsrat, Beat Tinner  

Regierungsrat Beat Tinner begrüsst die Waldeigentümer und überbringt die Grüsse der Regierung. Er 
dank den Waldeigentümern für den Einsatz in den letzten 100 Jahren und bedankt sich für die gute 
Zusammenarbeit. 
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Grusswort Regula Imhof, Leiterin des Amts für Umwelt  

Frau Regulas Imhof dankt für die Einladung und überbringt die Grüsse der Regierung des Fürstentums 
Liechtenstein. Sie weist auf die Wichtigkeit und Funktionen des Waldes hin und erklärt, wie das Land 
Liechtenstein im Jahre 1924 in den Verband eintrat. 

 
Grusswort Frau Maria Papa, Stadtpräsidentin St. Gallen 

Maria Papa begrüsst die Anwesenden und gratuliert zum 100 jährigen Bestehen und freut sich, dass 
das Jubiläum an der OLMA stattfindet. Sie weist auf die Wichtigkeit des Waldes rund um die Stadt St. 
Gallen hin und bedankt sich bei den Waldeigentümern für ihren Einsatz zu Gunsten der Bevölkerung. 
 

Begrüssung Dr. Daniel Fässler, Präsident WaldSchweiz 

Daniel Fässler überbringt die Grüsse des Zentralvorstandes und der Geschäftsstelle in Solothurn. Er 
weist auf die Wichtigkeit des Verbandes hin und informiert über verschiedene Veränderungen auf der 
Geschäftsstelle und in der Politik. 

 
Traktanden: 

Nebst der Einladung zur Generalversammlung wurde den Teilnehmern auch die Traktandenliste und der 

Jahresbericht 2022 rechtzeitig zugestellt. Folgende Traktanden sind vorgesehen: 

 

1. Begrüssung durch den Verbandspräsidenten 

2. Grussworte 

3. Protokoll der ausserordentlichen Generalversammlung vom 3. April 2023 

4. Jahresbericht 2022 

5. Jahresrechnung 2022     

6. Budget 2024 

7. Varia 

 

Zu den Traktanden werden keine Änderungen gewünscht. 

 

Stimmenzähler: 

Andreas Widmer schlägt  zwei Stimmenzähler vor. Diese werden einstimmig bestätigt. 

Anhand der Anmeldeliste sind 90 Stimmberechtigte anwesend. Das absolute Mehr beträgt somit 46.  
 

3.  Protokoll 

Das Protokoll der offiziellen GV vom 28. Oktober 2022 wurde durch die Delegierten per Zirkularbeschluss 

an der ausserordentlichen GV vom 3. April 2023 genehmigt. Heute genehmigen wir das Protokoll der 

ausserordentlichen GV vom 3. April 2023. Diese ausserordentliche GV war nötig, da nach dem Tod von 

Thomas Ammann das Präsidentenamt verwaist war. Genau vor einem Jahr, am 16. Oktober 2022, kurz 

vor der letzten GV, verstarb der damalige Präsident von Wald St. Gallen & Liechtenstein, Thomas Am-

mann, aus Rüthi. Der Präsident würdigt nochmals das langjährige Wirken von Thomas Ammann, Unser 

Verband wird ihn als Person und Präsidenten in allerbester Erinnerung behalten. Der Hinschied des sehr 

geschätzten und langjährigen Präsidenten stellte den Verband vor eine neue Situation. Der Vorstand 

beschloss anfangs 2023, die Nachfolge für das Präsidium rasch anzugehen und nicht bis zur nächsten 

GV zuzuwarten. Der Vorstand hat bei den Delegierten beantragt, die Nachfolgewahl zeitnah vorzuneh-

men und die Wahl über eine schriftlich durchgeführte ausserordentliche GV durchzuführen. Diesem An-

trag stimmten die Delegierten im März 2023 zu. Der Vorstand hat mit verschiedenen Personen Gesprä-

che geführt und schlug dann Ende März 2023  Andreas Widmer zur Wahl vor. Die Delegierten haben 

dem Antrag zur Wahl auf schriftlichem Weg zugestimmt. Das Wahlergebnis sowie die weiteren 
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Beschlüsse der Delegierten sind im Protokoll festgehalten. Das Protokoll der ausserordentlichen GV 

vom 3. April wird ohne Gegenstimme gutgeheissen. 

 
4.  Jahresbericht 2022 

Der Jahresbericht des Verbandes und der Holzmarkt Ostschweiz AG wurde mit der Einladung zugestellt. 
Darin sind die wichtigsten Geschäfte aufgeführt, auf welche der Präsident einige Ergänzungen zu Han-
den der GV richtet. 
 
Die Nachfrage nach Schweizer Holz war erfreulich, für die geschlagenen Mengen konnten gute Erlöse 
erzielt werden. Die gute Marktlage führte dazu, dass allein in unserem Verbandsgebiet 30'000 m3 zu-
sätzlich zu einem gewöhnlichen Jahresnutzen geschlagen wurden. Dies vor allem im Privatwald.  
 
Mehr Details über den Markt können Sie auch dem Bericht der Holzmarkt Ostschweiz AG entnehmen. 
Dieser wurde den Mitgliedern ebenfalls mit der Einladung beigelegt. Für alle, welche die Verbindungen 
WaldSG&FL und HMO AG nicht kennen, ein paar Worte dazu. Die Holzmarkt Ostschweiz AG wurde von 
unserem Verband 2008 gegründet und dannzumal das Marktgeschäft vom Verband losgelöst. Das Ak-
tienkapital der HMO AG zu 97% (3 Aktien TG) im Besitz von WaldSG&FL. Den Jahresbericht haben Sie 
zur Info erhalten, die GV muss darüber nicht befinden.  
 
Der Verband hat im Ausbildungsbereich beschlossen, zusammen mit dem Kanton AR die Ük für Wald-
bau und forstwirtschaftliches Bauen selber durchzuführen. Die OdA WaldSG&FL wird somit zum Kursan-
bieter. Zusätzlich wird im administrativen Bereich auch mit den Kanton AI und TG zusammengearbeitet. 
Unser Verband ist der festen Überzeugung, dass mit der Neuorganisation Effizienz wie Qualität weiter 
gesteigert werden können.  
 
Mit den gesundheitlichen Problemen und dem Tod von Thomas Ammann waren insbesondere Vorstand 
und GL stark gefordert. Aufgaben mussten stellvertretend wahrgenommen werden und Prioritäten neu 
gesetzt werden. Da nebst war das Verbandsjahr geprägt von der politischen Arbeit zum II. Nachtrag zum 
EG zur eidg. Waldgesetzgebung. Dabei konnten Teilerfolge erzielt werden. Die Vorbereitungsarbeiten 
für das Jubiläumsjahr 2023 wurden rechtzeitig in Angriff genommen und ein OK auf die Beine gestellt.  
Der Verband war ebenfalls involviert im Projekt Werkraum Wattwil. In der Nähe des Bahnhofs Wattwil 
soll ein Zentrum für Akteure von Holz und Energie entstehen. Gerne werden wir Sie über die weiteren 
Projektfortschritten in naher Zukunft informieren.  
 
Ich möchte abschliessend der Geschäftsstelle, allen voran Heinz Engler sowie seinen Mitarbeitenden 
Andreas Greminger und Markus Zellweger für ihre kompetente und zuverlässige Arbeit zu Gunsten des 
Verbandes danken. In dieser nicht einfachen Übergangszeit waren sie vermehrt gefordert. Ein herzliches 
Dankeschön geht aber auch an den gesamten Vorstand für Ihr Engagement. Insbesondere Roger Büs-
ser hatte im vergangenen Jahr als Vize-Präsident, vermehrt Aufgaben wahrzunehmen. 
 
Eine Diskussion zum Jahresbericht wird nicht gewünscht. Der Jahresbericht 2022 wird ohne Gegen-
stimme angenommen. 

 
5. Jahresrechnung 2022, Bericht und Anträge der Kontrollstelle 

Die Bilanz per 31.12.2022 und die Erfolgsrechnung 2022 ist auf Seite 11 und 12 des Jahresberichtes 
gedruckt. Der erläuternde Bericht zur Jahresrechnung ist auf Seite 14 abgedruckt und ebenfalls der 
Bericht der Geschäftsprüfungskommission. Die Jahresrechnung 2022 schliesst mit einem Gewinn von 
Fr. 22'507.42 ab und es liegt somit eine deutliche Besserstellung gegenüber dem Budget vor.  
 
Da die Rechnungsbegründungen auf Seite 14 detailliert beschrieben sind, verzichtet Andreas Widmer 
auf weitere Erwähnungen.  
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Die Diskussion zur Jahresrechnung 2022 wird nicht genutzt. Andreas Widmer übergibt das Wort an Wal-
ter Kobelt, als Berichterstatter der Geschäftsprüfungskommission. Walter Kobelt lässt über die Anträge 
abstimmen. Beide Anträge werden einstimmig angenommen. 

 
 

6. Budget 2024 

Das Budget 2024 ist mit der Einladung zugestellt worden. Andreas Widmer erklärt noch spezielle Punkte 
im aktuellen Budget. 

 

Wir budgetieren auch für 2024 wieder ein positives Ergebnis mit einem Überschuss von Fr. 12'400.--. 

Die grössten Änderungen gegenüber dem Vorjahr sind im Konto Ausbildung. Sie sind jedoch für die 

Verbandsrechnung kostenneutral. 

Der Liegenschaftsertrag fällt leicht tiefer aus. Erstmals sind auch Einlagen in den Erneuerungsfonds des 

Stockwerkeigentums der Geschäftsstelle vorgesehen.  

Erstmals kann auch wieder ein kleiner Finanzertrag budgetiert werden. 

 
Die Diskussion über das Budget 2024 wird eröffnet. Es werden keine Fragen gestellt. Der Präsident  
lässt über das Budget 2024 abstimmen. Dieses wird einstimmig genehmigt. 
 

7. Varia  

Nach mehreren Jahren Vorstandstätigkeit hat Christian Gross, Vertreter des Toggenburgs, seinen Rück-
tritt aus dem Vorstand gegeben. Er ist leider heute nicht anwesend. Wir möchten uns an dieser Stelle 
für seine Mitarbeit im Vorstand ganz herzlich bedanken. Der Vorstand hat beschlossen, den Sitz für ein 
Jahr vakant zu lassen und die Nachfolgewahl mit den ordentlichen Wahlen an der GV 2024 durchzufüh-
ren. Die Statuten von WaldSG&FL schreiben vor, dass der Vorstand 7 – 9 Personen angehören müssen. 
Dies ist auch nach dem Rücktritt von Christian Gross gewährt.  
 
Zum Abschluss der offiziellen GV bedankt sich Andreas Widmer bei den Verantwortlichen, welche die 
GV vorbereitet haben. Ein spezieller Dank geht  an die Personen im OK zum 100 Jahre -Jubiläum von 
WaldSG&FL, Güst Ammann, Heinz Engler, Gerhard Konrad, Erwin Rebmann, Christof Gantner und Ro-
ger Büsser. Sie haben die verschiedenen Aktivitäten im Jubiläumsjahr vorbereitet und zu einem Teil 
wurden diese bereits durchgeführt. Mehr als 50 Pflanzaktionen, die Feier zum Gründungstag am 29. 
August, unser heutige Jubiläums-GV und als Höhepunkt und wichtigster Bestandteil der Aktivitäten die 
OLMA-Sonderschau. Vielen herzlichen Dank für das Engagement des OK. Mit viel Herzblut, Kreativität 
und auch Leidenschaft wurden tolle Jubiläums-Aktivitäten lanciert.  
 
Nun wird eine kurze Pause gemacht und anschliessend geht es mit dem Jubiläumsprogramm weiter. 

 

Schluss der Versammlung:   10.35 Uhr                   

 

 

Der Versammlungsleiter                                          Der Protokollführer 

 

        

 

Andreas Widmer                                                     Heinz Engler 


